

## MACHIGUENGAS

Esta tribu, habitante del Sur-Oriente peruano, ha recibido varios nombres; se los llamó shimpéñari puréñari, chionchopahari, chochoite, maniariegui, manaris, apataris y antis. La denominación que prevalece, la de machiguengas, es una palabra de su vocabulario cuya traducción al español es "gente". En quichua también se los llamaba "antis" que significa orientales, pues las región que habitan está ubicada al oriente de Cusco, en tiempos del Imperio la zona oriental del Antisuyo. Actualmente la región que ocupan es la selva nororiental del Cusco. Están asentados en las orillas de los ríos Pillcopata, Tono, Piñi-Piñi, Sinkibenia o Pantiacolla y Condeja. También se los puede encontrar en toda la margen derecha del río Manu y sus afluentes Pinquén, Panahua y cabeceras del Cumerjali. En la región del Urubamba, habitan toda la cuenca de este río.

Hacia el sur y sur oeste sus vecinos son los indios andinos a los que llaman puñaruna, tomando el vocablo del quechua, que significa habitante de la sierra.

Hacia el este tienen a los harakmbut, un pequeño grupo belicoso que se ubica en las márgenes del Alto Madre de Dios, algo internado en la región del Colorado. Han sido sus enemigos históricos y en los enfrentamientos les ha tocado casi siempre la peor parte, incluso al punto de ponerlos al borde del exterminio, por lo que actualmente sigue existiendo entre ellos miedo y recelo. Al Norte, en el Madre de Dios encontramos otros vecinos, en cierto modo nuevos en la región; son los piros de El Manu. No son originarios del Madre de Dios. Allá fueron llevados por los antiguos caucheros y desde entonces se han quedado más o menos asentados.



Valle del río Urubamba.

## HISTORIA

Los incas avanzaron sobre su territorio durante el incanato de Cápac Yupanqui. Pero solo consiguieron conquistar algunas aldeas en lugares de altura para dominar desde allí los bosques al norte de Cusco. Desde allí establecieron relaciones comerciales con los matsiguengas, sin indicios de subordinación ni de pago de tributos por parte de estos.

*Durante los gobiernos de Viracocha y Pachacútec, el Imperio llegó hasta la zona de Paucartambo-Tono-Marcapata. En la zona construyeron una red de caminos, que luego, durante la conquista española fueron usados por Manco Inca para la resistencia armada de Vilcabamba. Los jesuitas hicieron su tarea en la zona a partir de 1650, fundando al norte de Cusco haciendas con las que financiaron la construcción y funcionamiento de escuelas en la sierra. Pero las haciendas no llegaron a constituir misiones.*

De esa época datan dos expediciones: en 1572, al mando de Martín García Loyola, y en 1715, dirigida por el jesuita Cristóbal de Quevedo, pero no se hicieron grandes esfuerzos por evangelizar a estas poblaciones.

Cuando en 1789 se produjo la expulsión de los jesuitas por la corona española, fueron los franciscanos quienes condujeron a 44 matsiguengas a su nueva misión de Cocabambilla pero algunos años después este centro desapareció por dificultades administrativas. Lo mismo ocurrió con otras dos misiones fundadas por los franciscanos al norte del Pongo de Mainique. Hacia fines del siglo XIX, debido a la creciente demanda de la quinina y el caucho, la región de Urubamba comenzó a ser interesante para los andinos que se lanzaron a la búsqueda de estos productos, lo que trajo entre los matsiguengas el aumento de la tasa de mortalidad por la persecución desatada en su contra para con el propósito de esclavizarlos. Para protegerse, muchos se refugiaron en zonas aisladas. Durante esos años se produjeron epidemias de malaria y viruela que costaron numerosas vidas entre esta etnia. Cuando comenzó el siglo XX el papado designó a los dominicos como evangelizadores de la zona. Estos fundaron en 1902, en Chirumbia, la primera misión en territorio matsiguenga. Otras misiones se establecieron en 1918 en las proximidades del Urubamba, entre estas se cuentan las de Koribeni y Timpia. Con la erradicación temporal de la malaria, ocurrida hacia 1940, muchos campesinos comenzaron a



Martín García de Loyola, militar español, y su esposa Beatriz Clara Coya.

*Hacia fines del siglo XIX, debido a la creciente demanda de la quinina y el caucho, la región de Urubamba comenzó a ser interesante para los andinos.*





*Grupo de Machiguengas en el distrito de Echarati, en La Convención, Cusco, Perú.*

dirigirse hacia las tierras bajas en un proceso migratorio que se aceleró hacia 1955 debido a las grandes hambrunas sufridas en la sierra. Para darle mayor impulso a este movimiento en 1958 se abrió una carretera a Koribeni y en 1962 se construyó un puente. A partir de 1980, el territorio machiguenga, ubicado en el Bajo Urubamba, ha sido objeto del desarrollo de actividades de exploración de hidrocarburos. En la actualidad, se viene desarrollando uno de los más importantes yacimientos de la Amazonia peruana para la producción de gas y condensados.

### ORGANIZACIÓN POLÍTICA Y SOCIAL

Los matsiguengas se organizaban socialmente a partir de las parentelas cognaticias, cuyos miembros se encuentran dispersos en diferentes asentamientos. Dividen el espacio social en mitades, consanguíneos y afines de acuerdo a una terminología de parentesco de tipo dravidio.

donde un pariente haya ya contraído matrimonio. Por eso se casan lejos de sus asentamientos e incluso lejos de donde se hayan casado hermanos y parientes. Así, esto implica casarse lejos del propio asentamiento y de aquellos donde se hayan casado sus hermanos y parientes. Los padres de la joven elegida -siguiendo estas reglas- son inmediatamente asimilados a las categorías de esposos de la hermana del padre/hermano de la madre y esposa del hermano de la madre/hermana del padre y ésta a la categoría de prima cruzada bilateral, de acuerdo a un uso flexible de la terminología de parentesco.

De esta manera llegan a redes de alianzas sumamente extendidas. La regla de residencia pos matrimonial es uxorilocal que provoca una gran dispersión de los miembros de la parentela cognaticia y una máxima extensión del espacio social.

### ECONOMÍA

La base de su subsistencia es la horticultura con el sistema de roza y quema, la caza y la pesca. Entre sus principales cultivos se cuentan la yuca, la pituca, el camote, el maní, el plátano y el maíz. Crían aves de corral y algunos animales menores como los cuyes. En la actualidad han agregado a su producción tradicional el cacao, el café y el achiote, productos que negocian en el mercado, e impulsados por las misiones dominicas se dedican también a la ganadería. Producen madera en forma individual y con habilitación de los patrones. Asimismo, los machiguengas se emplean en las empresas petroleras.

